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Gobierno e IP acaparan parlamento de reforma eléctrica 
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Va Gobierno por litio; cuestionan proyecto 
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Conflicto. La empresa Sac-Tun mantiene la extracción de material pétreo en la selva de Playa 
del Carmen; López Obrador ratifica creación de una dependencia para explotar litio y no 
meterse en líos entre potencias 

 
Anuncia AMLO una empresa de la nación para explotar el litio 
“No seremos zona de conflicto entre potencias por ese bien estratégico” 

 
Récord en creación de empleo formal en enero 
Expertos. Hay recuperación de plazas, pero la mayoría son de bajos salarios 
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La nómina creció 4.7% con 142,271 plazas 
 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 
Considera AMLO a Lorenzo Mauricio Meyer como consejero independiente de 
Pemex (El Universal, Víctor Gamboa Arzola y Luis Carlos Rodríguez, p. web). 
Miércoles 02 febrero 2022 
El presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) sometió a consideración del Senado de la 
República los nombramientos de Lorenzo Mauricio Meyer Falcón como consejero independiente 
del Consejo de Pemex; y de Pablo Monroy Conesa y Juan Alfredo Miranda Ortiz como 
embajadores de México en Perú y Nigeria. La presidenta de la Mesa Directiva, Olga Sánchez 
Cordero, informó que el mandatario hizo llegar a la Cámara Alta estos nombramientos, a través 
del secretario de Gobernación, Adán Augusto López Hernández 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/considera-amlo-lorenzo-mauricio-meyer-como-
consejero-independiente-de-pemex 
 
Va Gobierno por litio; cuestionan proyecto (Reforma, Antonio Baranda, Claudia Guerrero y Ailyn 
Ríos, p. web). 
Jueves 03 febrero 2022 
El litio es como el petróleo, advirtió ayer el Presidente Andrés Manuel López Obrador y anunció 
la creación de una empresa del Estado que explote el mineral. Expertos indicaron que por la alta 
inversión que implica la exploración y explotación del litio, difícilmente el Gobierno federal 
tendría la posibilidad de llevar adelante su proyecto. "Ya se decidió que el litio va ser explotado 
para los mexicanos, además adelanto que vamos a crear una empresa de México, de la Nación, 
para el litio", anunció ayer el Presidente. "El litio es un mineral estratégico, no es como el oro, la 
plata o el cobre, tiene que ver más con un recurso de la Nación, estratégico, como el petróleo", 
dijo en su conferencia mañanera. "No queremos, además, ser territorio de conflicto entre 
potencias, ni Rusia, ni China, ni Estados Unidos. "México, nuestra soberanía, no es nada más que 
se tiene una concesión de minería y de repente se hace una operación en el extranjero y el litio 
mexicano pasa a ser del inventario de una empresa en el extranjero", dijo. 
https://www.reforma.com/va-gobierno-por-litio-cuestionan-proyecto/ar2342934?v=4 
 
Avalan que INE ajuste consulta a su presupuesto; blindan acción penal (El Universal, 
Diana Lastiri y Ariadna García, p. web). 
Jueves 03 febrero 2022 
La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) ordenó al Instituto Nacional Electoral (INE) 
realizar la consulta de revocación de mandato del presidente Andrés Manuel López Obrador de 
manera eficiente, tanto como lo permita su presupuesto, e impidió ejecutar cualquier resolución 
de responsabilidad penal o administrativa contra los integrantes del Consejo General de este 
órgano autónomo por la organización de este ejercicio. Ayer, un ministro de la Corte notificó un 
acuerdo con el que modificó la suspensión concedida al INE en la controversia constitucional 
que promovió contra la reducción presupuestal para este año aprobada por la Cámara de 
Diputados y en la que alegó que no tenía recursos suficientes para organizar la consulta. 
La suspensión del 10 de diciembre de 2021 ordenaba al INE organizar la consulta pública con los 
recursos que tiene asignados y negó proteger a sus funcionarios contra cualquier 
responsabilidad en la que pudieran incurrir ante la imposibilidad de concretar el proceso. 
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Sin embargo, en la modificación de este 2 de febrero la Corte ordenó al INE realizar la consulta 
de manera eficiente, tanto como lo permita su presupuesto, e impidió ejecutar cualquier 
resolución de responsabilidad contra sus funcionarios. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/avalan-que-ine-ajuste-consulta-su-presupuesto-
blindan-accion-penal 
 
Morena alista el dictamen sobre reforma eléctrica; extenderán el parlamento abierto 
(Excélsior, Ximena Mejía, p. web). 
Jueves 03 febrero 2022 
El 25 de febrero, las comisiones unidas de Energía, Puntos Constitucionales y Medio Ambiente 
de la Cámara de Diputados iniciarán la ruta para dictaminar la iniciativa de reforma eléctrica. 
Ignacio Mier, coordinador de la bancada de Morena, explicó que dicho proceso arrancará una vez 
concluido el parlamento abierto, el 22 o 24 de febrero. Junto con la oposición, se acordó extender 
estos foros una semana para dar voz a empresas beneficiadas por el modelo de autoabasto. 
Adelantó que Ken Salazar, embajador de EU en México, acudirá hoy a la Cámara de Diputados 
para conversar con la Mesa Directiva y la Junta de Coordinación Política, aunque descartó que 
sea para sea expresar alguna preocupación por la reforma. En tanto, Rubén Moreira y Luis 
Espinosa Cházaro, coordinadores de los diputados del PRI y el PRD, aseguraron que la discusión 
parlamentaria sobre la reforma eléctrica será después de las elecciones de junio, en las que se 
renovarán seis gubernaturas. Espinosa Cházaro afirmó que el debate sobre la iniciativa no debe 
darse en el marco de los próximos comicios pues, de lo contrario, se entenderá que es una 
bandera electorera para convencer a los mexicanos. 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/morena-alista-el-dictamen-sobre-reforma-electrica-
extenderan-el-parlamento-abierto/1496498 
 
No engañen sobre monto de subsidios, pide CCE a CFE (Reforma, Claudia Salazar, p. web). 
Jueves 03 febrero 2022 
El presidente del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), Carlos Salazar, propuso al Gobierno 
federal instalar una mesa de negociación con la Comisión Federal de Electricidad (CFE) para 
revisar los subsidios reales que recibe una parte de los generadores privados de energía. 
También pidió a los legisladores que no se dejen engañar con las cifras que presenta la CFE sobre 
el monto de subsidios a los privados, por 490 mil millones de pesos. 
"Diputados, no se dejen engañar, no permitan que con cifras de esta naturaleza podamos 
nosotros creer que hay despojos. Vamos a plantearlo de manera seria", pidió Salazar, en 
respuesta a las cifras presentadas por Miguel Reyes, director de CFE Energía. 
https://www.reforma.com/no-enganen-sobre-monto-de-subsidios-pide-cce-a-cfe/ar2343099 
 
Gobierno e IP acaparan parlamento de reforma eléctrica (El universal, Redacción, p. web). 
Jueves 03 febrero 2022 
Con 11 de 19 foros del parlamento abierto de la reforma eléctrica concluidos, dicho ejercicio llegó 
a la mitad del camino entre acusaciones de conflictos de intereses entre los defensores de la 
propuesta del presidente Andrés Manuel López Obrador y la oposición. Hasta ahora, han 
participado 56 ponentes a favor y en contra de la iniciativa presidencial.  Tras un análisis de los 
perfiles, EL UNIVERSAL constató que 20 de los 28 ponentes que han defendido el proyecto, es 
decir, 71%, son empleados del gobierno federal, lo que ha provocado denuncias de las bancadas 
del PRI, PAN Y PRD.  
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En tanto que 22 de los 28 ponentes que se han manifestado en contra de la propuesta, es decir, 
78%, han sido empresarios, asesores de empresas privadas y “consejeros independientes”. 
En la convocatoria para los parlamentos, aprobada por la Junta de Coordinación Política (Jucopo) 
el pasado 5 de enero, se estableció que los participantes serían organizaciones académicas, 
entidades públicas, la sociedad civil, científicos, ambientalistas “y todos los interesados”; sin 
embargo, únicamente 14 de los 56 participantes representan a esos sectores. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/gobierno-e-ip-acaparan-parlamento-de-reforma-
electrica-0 
 
Preparan iniciativa para que la Sedena asuma el control de la Guardia Nacional (La 
Jornada, Andrea Becerril y Víctor Ballinas, p. web). 
Jueves 03 febrero 2022 
El gobierno federal alista la iniciativa de reforma constitucional que pasa a la Secretaría de la 
Defensa Nacional (Sedena) el control de la Guardia Nacional (Sedena), informó la secretaria de 
Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, a los integrantes de la Junta de 
Coordinación Política (Jucopo). La funcionaria, acompañada por el general Luis Rodríguez Bucio, 
comandante de la Guardia Nacional, se reunió con los coordinadores políticos de Morena, PAN, 
PRI, MC, PT, PVEM y PRD, para entregar el Informe Anual 2021 de ese cuerpo policiaco. 
El coordinador de Morena, Ricardo Monreal, precisó que la titular de la SSPC les comentó que 
están ya por concluir el proyecto y que una vez sometido al presidente Andrés Manuel López 
Obrador nos lo enviarán al Senado o a la Cámara de Diputados según decida el Ejecutivo federal. 
https://www.jornada.com.mx/2022/02/03/politica/004n3pol 
 
Critican visión ideológica de SEP en planes (El Universal, María Cabadas, Luis Carlos Rodríguez y 
Víctor Gamboa, p. web). 
Jueves 03 febrero 2022 
Para especialistas en educación existe preocupación de que la Secretaría de Educación Pública 
(SEP) esté más enfocada en eliminar palabras que considera neoliberales de los libros de texto 
gratuitos que en atender el abandono escolar causado por la pandemia de Covid-19. 
En tanto, senadores de oposición criticaron la intención de la SEP de eliminar de los planes y 
programas de estudios, así como de los libros de texto gratuitos, palabras y conceptos con el 
argumento de que, presuntamente, fueron introducidos en gobiernos anteriores por la 
Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) y organismos de la 
sociedad civil.  De acuerdo con expertos en educación, suprimir conceptos como “calidad 
educativa”, “competencia”, “eficiencia” y “productividad” de los materiales educativos no 
eliminará la pobre actuación que tiene la SEP, a cargo de Delfina Gómez, frente a las afectaciones 
que ha provocado la pandemia en el sistema educativo. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/critican-vision-ideologica-de-sep-en-planes 
 
Inflación rondará el 4.0% a fin de año, anticipa Jonathan Heath (Excélsior, Karla Ponce, p. 
web). 
Jueves 03 febrero 2022 
La inflación cerrará el año muy cerca de 4.00%, lo que permitirá alcanzar la meta del banco 
central de 3.00% a mediados de 2023, estimó el subgobernador del Banco de México (Banxico), 
Jonathan Heath. La mayoría de las proyecciones de los analistas apuntan un poco arriba de 
4.00% para fines del 2022, para ya converger mucho más cerca de la meta de 3.00% para 
mediados de 2023”.  
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Al participar en el podcast Norte Económico de Grupo Financiero Banorte explicó que el nivel 
que ha alcanzado la inflación, la cual se ubicó en 7.13% en la primera quincena de 2022, ha sido 
provocado por covid-19. Esta burbuja de la inflación, creo que la podemos bautizar 
adecuadamente como la inflación pandémica, surge precisamente a raíz de la pandemia, ya que 
ésta ha causado todas las disrupciones en las cadenas de valor a nivel mundial”. 
Destacó que Banxico tiene una postura monetaria consistente con esta burbuja de inflación para 
asegurar una trayectoria a la baja. Yo creo que sí se va a materializar, pero debemos tener los 
dedos cruzados para que no se nos vaya a atravesar otro choque no anticipado en el camino, que 
hay que recordar que en el transcurso de los últimos tres años hemos visto un cúmulo de 
choques”. Consideró que en el corto plazo habrá un alza en la tasa de interés por parte del Fed, 
como medida de contención al nivel de inflación en Estados Unidos, mismo que llega a 7%, 
convirtiéndose en la inflación más elevada en 40 años. 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/inflacion-rondara-el-40-a-fin-de-ano-anticipa-jonathan-
heath/1496497 
 
Aeropuerto Felipe Ángeles, a marchas forzadas (El Universal, Manuel Espino, p. web). 
Jueves 03 febrero 2022 
Estado de México. - Los primeros usuarios del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) 
tendrán que llegar en automóvil particular porque el transporte público, como el Tren 
Suburbano, Mexibús y taxis, que conectarán con la terminal aérea ubicada en Tecámac, Estado 
de México, no operarán a partir del 21 de marzo, cuando será inaugurada por el presidente Andrés 
Manuel López Obrador. La Terminal Intermodal de Transporte Terrestre, que alojará dicho 
sistemas de transporte, lleva un avance general de 89%, y a decir del capitán primero Martín 
Méndez Balleza, estará concluida en la fecha ordenada por el Ejecutivo federal. 
No obstante, el ingeniero constructor reveló que no está definido el arranque del servicio en la 
línea del Tren Suburbano que irá a Buenavista, en la del Mexibús y base de taxis, pero la terminal 
de autobuses foráneos sí podría estar a tiempo. Esta última con conexión con la Ciudad de 
México, el Estado de México, Puebla y Morelos. “El avance de esta obra, de la Terminal Intermodal 
de Transporte Terrestre, es de 89% y será la terminal que alojará al transporte público y la misión 
que tenemos es terminarla al 21 de marzo de este año”, indicó. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/aeropuerto-felipe-angeles-marchas-forzadas 
 
Minera que pelea mil 500 mdd opera en Playa del Carmen sin concesión vigente 
(Milenio, Rafael Montes y Axel Sánchez, p. web). 
Jueves 03 febrero 2022 
La empresa Sac-Tun, que explota una mina de materiales pétreos para la construcción en la selva 
de Playa del Carmen, mantiene sus operaciones de extracción y envío marítimo, a pesar de que 
la concesión federal para la exportación ya se le venció, como lo informó el presidente Andrés 
Manuel López Obrador. “Escarban, dejan los socavones y se llevan el material, pero se les venció 
el plazo, tanto de la mina para extraer como para el uso del puerto en donde sacan”, dijo el 
mandatario en su conferencia mañanera del lunes. El martes insistió: “Ya no se puede tener un 
banco ahí; es más, ya se les acabó el permiso, ya no tienen la superficie”. 
“Pues resulta que le dieron a esa empresa dos concesiones hace tiempo, 20 años, para extraer y 
llevarse el material a Estados Unidos por barco (...) entregaron el permiso el día 30 de noviembre 
de 2000, un día antes de que entrara el nuevo gobierno, o sea, estaba Zedillo”, destacó el lunes. 
https://www.milenio.com/politica/minera-pelea-mil-500-mdd-opera-playa-carmen-concesion 
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Para obras en vías de Línea 1 del Metro cambian de subcontratista (El Universal, Redacción, 
p. web). 
Jueves 03 febrero 2022 
El Sistema de Transporte Colectivo (STC) Metro informó que el consorcio chino CRRC Zhuzhou 
Locomotive y CRR (Hong Kong) Co. Limited, encargado de la modernización de la Línea 1, cambió 
el subcontratista que rehabilitará y dará mantenimiento a las vías; en otro rubro, reprogramó las 
actividades en los cierres de los tramos —de Pantitlán a Salto del Agua y de Balderas a 
Observatorio— para efectuar trabajos. De acuerdo con el cuarto informe de avance trimestral 
2021 que envió la Secretaría de Administración y Finanzas (SAF) al Congreso capitalino, el 
consorcio cambió a la empresa española COALVI S.A. (COALVI) —con más de 60 años de 
experiencia— por la subcontratista COMSA Infraestructuras, S.A. de C.V. —que tiene presencia en 
20 países y 125 años de experiencia— para realizar la rehabilitación y actividades de 
mantenimiento de las vías, ya que cuenta con mayor experiencia, capacidad técnica y ejecución 
de responsabilidades.  
La solicitud fue evaluada por el supervisor del contrato de Proyectos de Prestación de Servicios 
de Largo Plazo (PPS) y el Metro, y el 10 de noviembre de 2021 se autorizó la sustitución. 
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/para-obras-en-vias-de-linea-1-del-metro-cambian-
de-subcontratista 
 
“Gobiernos anteriores aplaudían a EU” (El Universal, Ariadna García, p. web). 
Jueves 03 febrero 2022 
En el pasado reciente, el gobierno mexicano hacía en automático lo que a Estados Unidos le 
parecía mejor e, incluso, a veces sin que ni siquiera lo pidiera la Unión Americana, como fue la 
creación del Grupo de Lima, señaló el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard.  
Al participar en el foro Interconectando Ciudades Inteligentes, de Naciones Unidas Hábitat, que 
se realizó en Puebla, Puebla, Ebrard Casaubon catalogó a gobiernos anteriores al actual como 
aplaudidores de Estados Unidos y dijo que promovían, incluso, el aislamiento de algunos países 
de América Latina. “Hubo un tiempo largo, una noche, en que la política exterior de México era 
automáticamente hacer lo que a Estados Unidos le pareciese mejor y a veces ni siquiera lo pedía; 
ejemplo; el Grupo de Lima, que es una vergüenza.  “México era el que iba hasta adelante en esos 
tiempos para aplaudirle a Estados Unidos, para aislar a otros países de América Latina o para 
abrir el camino para que se pudiera organizar una especie de golpe de Estado”, aseguró. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/gobiernos-anteriores-aplaudian-eu 
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Trascendidos 
 
 
Tras críticas, SEP elimina documentos de los nuevos libros de texto (El Universal, Bajo 
Reserva, Columna de Opinión, p. web). 
Jueves 03 febrero 2022 
La Secretaría de Educación Pública (SEP) no es, por mucho, la campeona de la transparencia. La 
dependencia que encabeza la profesora Delfina Gómez eliminó los documentos en los que se 
daba una pincelada de lo que serán los nuevos libros de texto gratuitos para educación básica. 
Para acceder a ellos, se debía escanear un código QR, pero después de la nota que apareció en 
la portada de este diario, en la que se da cuenta de la preocupación de la SEP por eliminar de los 
textos “palabras neoliberales” y de que se generaron varias críticas a la dependencia, los 
documentos fueron eliminados o cambiados de sitio. ¿No que la vida pública debe ser cada vez 
más pública? 
El general viaja en moto 
Ayer causó revuelo la imagen del general Luis Cresencio Sandoval, secretario de la Defensa 
Nacional (Sedena), en la que se le ve  llegar a toda velocidad en una motocicleta a Palacio 
Nacional para reunirse con el presidente Andrés Manuel López Obrador y con el gabinete de 
salud. Sin embargo, nos hacen ver que esta forma de llegar del general al recinto histórico es 
algo más o menos común. Nos detallan, por ejemplo, que el jueves 20 de enero, a las 16:30 horas, 
el general Sandoval llegó a bordo de la motocicleta BMW. Y  para evitar cualquier sorpresa, el alto 
mando de la Defensa viaja escoltado por otras motocicletas con el personal que se hace cargo 
de su seguridad, además de que el militar que conduce la motocicleta en la que el secretario 
viaja está armado. 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/tras-criticas-sep-elimina-
documentos-de-los-nuevos-libros-de-texto 
 
Templo Mayor (Reforma, F. Bartolomé, Columna de Opinión, p. web). 
Jueves 03 febrero 2022 
A VECES da la impresión de que los directivos de la Comisión Federal de Electricidad no saben 
mucho de economía, pero definitivamente no entienden nada de derecho. Y es que, en su 
cantaleta contra la generación privada de energía, siguen insistiendo en conceptos que naaada 
tienen que ver con la realidad.  
POR EJEMPLO, en una aclaración enviada por el vocero de la CFE, Luis Bravo Navarro, se califica 
como ¡clientes desleales! a los usuarios del servicio eléctrico que se encuentran bajo el esquema 
de autoabastecimiento. La deslealtad, según el funcionario, se refiere a que esas empresas, como 
los consabidos Oxxo, no aceptan pagar la luz más cara de la CFE. 
PERO AHÍ no acaba la cosa: la campaña para promover la contrarreforma eléctrica parte de un 
falso supuesto. Según la CFE, el esquema de autoabastecimiento es ilegal... y háganle como 
quieran. Sólo porque así lo decidió Manuel Bartlett, se acusa públicamente a esos usuarios de un 
delito que, ¡oh, delirio!, no existe. 
NO SE PUEDE dar un debate serio y necesario sobre el tema energético en México, cuando el 
gobierno pretende partir desde la mentira y busca imponerla como una verdad indiscutible. 
Tienen muy fundido el foco del diálogo. 
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-02-03/op220577 
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Trascendió (Milenio, Columna de Opinión, p. web). 
Jueves 03 febrero 2022 
Que a solicitud propia, el embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar, estará hoy en San 
Lázaro para sostener encuentros privados con la Mesa Directiva, encabezada por el morenista 
Sergio Gutiérrez Luna, y la Junta de Coordinación Política, presidida por el priista Rubén Moreira. 
Eso sí, el líder de Morena, Ignacio Mier, se apresuró a descartar que la intención del diplomático 
sea expresar alguna preocupación por la reforma eléctrica que se pretende discutir en el recién 
abierto periodo de sesiones. 
Que al cumplirse dos años del plantón de una organización a favor del consumo de la mariguana 
afuera del Senado, hubo fiesta, juego de pelota y hasta churros, por supuesto. Para demandar su 
regularización, la senadora Indira Kempis, de Movimiento Ciudadano, ingresó con una planta e 
incluso posó para la foto con varios senadores del Grupo Plural, de PRD y de PRI, y dijo que 
ningún político tiene derecho a usar un lenguaje discriminatorio contra los usuarios de cannabis. 
Que luego de que el gobierno anunció que no subcontratará ya servicios con la figura del 
outsourcing, salvo ciertos casos, personal de limpieza que labora con ese esquema en 
dependencias como Sectur, SCT, INAH, Lotería y FGR se organizó y buscará audiencia en Palacio 
Nacional para denunciar “abusos” de Marco Antonio Reyes Saldívar, a quien llaman El Zar de la 
Limpieza, y exige que se revise la situación fiscal de las empresas Ocram Seyer, Rapax, Semalyn 
y Mer Solution, así como sus pagos a IMSS, SAR e Infonavit. 
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1271 
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Misión cumplida… al 0.06% de lo prometido (El Universal, Carlos Loret de Mola, Columna de 
Opinión, p. web). 
Jueves 03 febrero 2022 
En la famosa película “La Ley de Herodes”, el ridiculizado protagonista, el presidente Varguitas, 
convocaba a actos de gobierno para inaugurar una y otra vez la misma obra. Como Varguitas, el 
presidente López Obrador lleva todo el sexenio anunciando lo mismo y nomás no sucede: que 
ya habrá miles de puntos de acceso gratuito a internet en el país para que todos los mexicanos 
tengan conectividad.  
De vez en vez, en la mañanera, en videos, en boletines, anuncian que ya viene el mentado 
internet gratuito. De qué tamaño será el ridículo que el 9 de diciembre de 2020, el presidente 
prometió que para el 2021 habría 120,000 comunidades conectadas (cada comunidad es un 
punto de acceso). Aceptan que en realidad llevan como mil, y eso que han inflado los números 
porque cuentan hasta hospitales públicos y oficinas de gobierno como puntos de internet gratis. 
De qué tamaño será el fracaso que este 19 de enero de 2022, el vocero presidencial, Jesús 
Ramírez, presumió en un tuit que la Sedatu, en coordinación con la CFE “estableció 70 puntos 
de acceso gratuito a internet”. Leyó usted bien: prometieron llegar a 120,000 puntos de acceso y 
tienen el descaro de presumir que inauguraron… 70. ¡Solamente 70! Un avance del 0.06%. 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/mision-cumplida-al-006-de-lo-
prometido 
 
650 mil muertes, para “reconocimiento mundial” (El universal, Héctor de Mauleón, Columna de 
Opinión, p. web). 
Jueves 03 febrero 2022 
La última vez que la vieron les dijo que tenía miedo, que lo que más deseaba era volver a ver a 
sus hijos. Eva Margarita llegó al hospital regional del ISSSTE “Ignacio Zaragoza” por una 
insuficiencia renal. Luego de los estudios correspondientes, fue intervenida para que le colocaran 
un catéter.  Ahí se contagió de coronavirus y fue trasladada al Área Covid.  
Le dijo a su hermano José Antonio que tenía miedo. Que había visto cómo se llevaban los 
cadáveres de siete pacientes dentro de bolsas de plástico.   
Su estado era grave, a consecuencia de la insuficiencia renal. Se tomó la decisión de intubarla.  
Era septiembre de 2021 y para la familia de José Antonio se estaba cumpliendo un año de 
pesadilla. En octubre de 2020 su suegro perdió de pronto el apetito. El mismo día en que recibió 
el resultado de su prueba, “Positivo”, su oxigenación bajó a 69.  
En el INER le informaron que era preciso hospitalizarlo. Pero que ahí no había camas.  
Comenzó la peregrinación que han tenido que enfrentar decenas de miles de familias. Circular 
en auto de un hospital a otro, buscando un respirador, una cama, de esas que el gobierno 
afirmaba disponer. 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/650-mil-muertes-para-
reconocimiento-mundial 
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Pemex beneficia a empresa con contrato directo de 5 mil mdp (El Universal, Mario 
Maldonado, Columna de Opinión, p. web). 
Jueves 03 febrero 2022 
La salvaguarda estratégica de los ductos que transportan hidrocarburos es una tarea de 
seguridad nacional, y a su vez se ha utilizado para desfalcar a Pemex, aprovecharse de la 
discrecionalidad para adjudicar contratos de forma directa y también para adquirir aeronaves 
que se usaron para beneficio personal, como en el caso del exdirector de la petrolera, Emilio 
Lozoya.  Pemex invierte al año miles de millones de pesos en equipo de protección, en tecnología 
de punta para monitoreo y en unidades especiales de transportación terrestre para acudir a los 
puntos en los que se detecta una extracción.  Los objetivos y los montos de inversión no son 
cuestionables, sobre todo en un país donde el llamado huachicol se ha convertido en una de las 
actividades prioritarias para el crimen organizado, pero sí las formas con las que Pemex se hace 
de estos recursos, con multimillonarias adjudicaciones directas que benefician a empresas 
cuestionadas, algunas señaladas de corrupción. 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/pemex-beneficia-empresa-con-
contrato-directo-de-5-mil-mdp 
 
Los ministros, un sobrino y la elección de la Corte (El Universal, salvador García Soto, Columna 
de Opinión, p. web). 
Jueves 03 febrero 2022 
La Suprema Corte de Justicia de la Nación vive, al igual que la República, una sucesión 
adelantada. A pesar de que la presidencia del ministro Arturo Zaldívar concluye hasta el 31 de 
diciembre, desde finales del 2021 ya comenzaron los cabildeos, el proselitismo y las presiones 
para reunir la mayoría de votos que permitan elegir al nuevo presidente de la Corte, que 
encabezará al Poder Judicial de la Federación a partir de 2023. 
La disputa al interior de la Corte es entre dos bandos bien identificados: los ministros que están 
a favor de la 4T y que buscan elegir a un presidente o presidenta afín al presidente López Obrador 
y a su proyecto de “transformación”, y el bloque “anti 4T” que buscaría llevar a la presidencia de 
la SCJN a un presidente que reivindique la autonomía y soberanía del Poder Judicial. 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/los-ministros-un-sobrino-y-la-
eleccion-de-la-corte 
 
Argumento de envidia (Reforma, Sergio Sarmiento, Columna Jaque Mate, p. web). 
Jueves 03 febrero 2022 
"La envidia es el pesar 
por el bien ajeno". 
Santo Tomás de Aquino 
El gobierno está combatiendo la apertura eléctrica con un argumento basado en la envidia. 
Como la inversión privada ha permitido que algunas empresas tengan acceso a una electricidad 
más barata y de mejor calidad, hay que cancelarla para que todos tengamos electricidad mala y 
de alto precio. ¿Por qué permitir que a algunos les vaya bien cuando a todos nos puede ir igual 
de mal? La información que ha utilizado el gobierno para este argumento es falsa o por lo menos 
equívoca. En los gráficos que difundió el gobierno el año pasado afirmaba que un Oxxo pagaba 
1.80 pesos por kilovatio, Walmart y Bimbo 1.70 y un hogar mexicano 5.20. Esta última, sin 
embargo, es la tarifa DAC, de alto consumo, que solo paga un 0.5 por ciento de los usuarios 
residenciales. La enorme mayoría paga un precio subsidiado de 0.87 pesos por kilovatio; para 
muchos, éste baja a 0.77 o incluso 0.64 en el verano. 
https://www.reforma.com/argumento-de-envidia-2022-02-03/op220579 
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Algo cañón deben habernos hecho (Milenio, Carlos Marín, Columna El Asalto a la Razón, p. web). 
Jueves 03 febrero 2022 
La confrontación diplomática México-Panamá es tan gratuita, bochornosa, escandalosa, 
trascendente, morbosa y espectacular que, previsiblemente, la aprovecharán muchos futuros 
graduados en relaciones internacionales para elaborar sus tesis profesionales. 
Entre las hipótesis por explorar está que el gobierno de esa nación, de alguna manera que se 
desconoce, ofendió al mexicano o al presidente López Obrador en lo personal y éste, enterado 
de que la canciller panameña es feminista cuando para él ese movimiento es herencia de “los 
corruptos neoliberales”, reaccionó proponiendo como embajador a un amigo señalado de ser 
acosador sexual (¡zas!). Agraviadas ambas partes (siguiendo la hipótesis), las cosas como que 
quedaban parejas, pero la reacción al salmeronazo fue una bofetada con guante blanco de la 
ministra Érika Mouynes quien, con diplomática insidia, sobre la solicitud del beneplácito informó 
haber enviado una carta a la cancillería mexicana. 
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/algo-canon-deben-habernos-
hecho 
 
En México no hay inversión privada, y por eso… (Milenio, Joaquín, López-Dóriga, Columna En 
Privado, p. web). 
Jueves 03 febrero 2022 
Jonathán Heath, subgobernador del Banco de México, tiene claro que el actual problema de 
México no es la discusión, en realidad vana, de si estamos o no en recesión, sino la falta de 
crecimiento económico provocada por la ausencia de la inversión privada que se estancó de 2015 
a 2018, empezó a caer en 2019, se desplomó en 2020 y en 2021 apenas levanta, pero muy por 
debajo de los niveles prepandémicos, y agregó: Lo que necesitamos como uno de los motores 
principales de crecimiento del país es la inversión privada. Y añadió: Aunque parezca un poco 
irónico, cuando salgan los resultados finales del PIB-2021 vamos a encontrar que casi el único 
componente que va a tener un crecimiento es la inversión pública. Es la primera vez que vamos 
a tener una tasa positiva en la inversión pública en 11 años. 
Cuando le pregunté sobre la apuesta del presidente López Obrador de crecer 5 por ciento este 
año, al igual que en 2023-24, me dijo que lo de 2022 es un escenario bastante difícil, pero no 
imposible si se da la inversión privada, hoy ausente. 
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/en-mexico-no-hay-
inversion-privada-y-por-eso 
 
La burla del 5 por ciento (El Financiero, Enrique Quintana, Columna Coordenadas, p. web). 
Jueves 03 febrero 2022 
Ayer, en la conferencia mañanera, el presidente López Obrador señaló que la economía 
mexicana crecería 5 por ciento este año y un porcentaje semejante en 2023 y en 2024. 
Incluso, se burló, señaló que, al formular esas previsiones, seguramente los expertos dirán: “ya lo 
perdimos”, para referirse a él mismo. Le preguntaron en qué fundaba su pronóstico y señaló que 
en “su optimismo”. Tiene toda la razón el presidente. Solo en ello puede basar ese pronóstico. 
La noticia esta semana fue que el consenso de expertos que elabora cada mes el Banco de 
México, estimó el crecimiento de 2022 en 2.2 por ciento, bajando seis décimas respecto al dato 
previo. No es imposible que la estimación aún baje más, dependiendo de las cifras que se vayan 
conociendo en las próximas semanas. Pero, al presidente le tienen sin cuidado los pronósticos. 
Vaya, le tienen sin cuidado incluso las cifras oficiales. 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/02/03/la-burla-del-5-por-
ciento/ 
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Conflicto (de interés) en Palacio (El Financiero, Raymundo Riva Palacio, Columna Estrictamente 
Personal, p web). 
Jueves 03 febrero 2022 
El presidente Andrés Manuel López Obrador está metido en un dilema porque su palabra en 
contra de la impunidad sonará hueca a menos que tome acciones que probablemente afecten 
a su hijo José Ramón y a su esposa Carolyn Adams. El Presidente navega un río rumbo a una 
catarata, que comenzó con la revelación de la residencia de éstos en Houston, propiedad de un 
petrolero que obtuvo contratos millonarios con Pemex, que desató un debate ácido y altanero, 
donde el fondo de la discusión está ausente. ¿Hay o no un conflicto de interés en el que quedó 
atrapado López Obrador? De acuerdo con la información pública disponible, sí lo hay. 
El conflicto de interés no significa automáticamente que se trate de un delito, y plantearlo de esa 
manera enturbia la discusión y la vuelve superficial. La definición del conflicto de interés la centra 
cuando los intereses personales familiares, de amistades, o vínculos financieros o factores 
sociales, pueden comprometer el juicio de la persona o sus decisiones, al introducir dilemas que 
llevan a los prejuicios. Esto sucedió, por ejemplo, con el empresario sinaloense Juan Armando 
Hinojosa, propietario del Grupo Higa, que quedó en el centro de una turbulencia en noviembre 
de 2014. 
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/02/03/conflicto-de-interes-en-palacio/ 
 
Le quedó grande a la 4T (El Financiero, Darío Celis, Columna La Cuarta Transformación, p. web). 
Jueves 03 febrero 2022 
LA REFORMA LABORAL le quedó muy grande al gobierno de la 4T. 
Corre el riesgo de quedar varada al final del sexenio de Andrés Manuel López Obrador por la falta 
de dinero público, capacitación de autoridades y la resistencia de los charros sindicales. 
Hasta ahora se han gastado mil millones de pesos en legitimación de contratos, modificación de 
estatutos, ratificación de dirigencias y en los nuevos Centros de Conciliación y Arbitraje (CCA) 
locales. 
Pero ese dinero apenas ha servido para legitimar 2 mil 951 de los cerca de 500 mil contratos 
registrados. Es decir, estamos hablando de apenas un 0.5% de los mismos. 
Solo unos cuantos sindicatos han cumplido lo que mandata la reforma y los CCA apenas han 
admitido 738 casos de contratación colectiva, 728 los estados de la primera etapa y 10 los de la 
segunda. Del total de los casos, solo 30 han tenido alguna resolución. 
El Poder Judicial no ha podido habilitar jueces y/o solventar las diversas reformas que por decreto 
le han caído, pues no cuenta ni con el tiempo ni con los recursos suficientes para implementarlas. 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/02/03/le-quedo-grande-a-la-4t/ 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2022/02/03/conflicto-de-interes-en-palacio/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/02/03/le-quedo-grande-a-la-4t/


 

 

 

 
 

Procuraduría Agraria 
 
 
Fabrican CONACYT y Procuraduría Agraria encuesta "a modo" sobre uso del Glifosato 
(El Mexicano, Redacción, p. web). 
Miércoles 02 febrero 2022 
Más dudas que certezas causa la encuesta que el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología, 
Conacyt, y la Procuraduría Agraria, PA, quieren realizar sobre el uso del glifosato en México, ya 
que el 70 por ciento de los productores a los que pretenden entrevistar no usan herbicidas 
porque son pequeños propietarios que producen exclusivamente para autoconsumo. 
Cristian García de Paz, director ejecutivo de Protección de Cultivos, Ciencia y Tecnología A.C., 
PROCCYT, señaló que todo indica que el Conacyt y la Procuraduría Agraria "están fabricando los 
resultados que desean obtener. El año pasado levantaron una encuesta piloto en ocho estados, 
han transcurrido nueve meses y la opacidad se impone porque los resultados aún no están 
disponibles en la página del Conacyt como lo informó la Procuraduría Agraria". 
Por su parte, Luis Eduardo González Cepeda, presidente de la Unión Mexicana de Fabricantes y 
Formuladores de Agroquímicos, A.C., UMFFAAC, hizo notar que no "invitaron a la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural ni al INEGI, instancias que han trabajado de manera conjunta para 
levantar información sobre el campo". 
https://www.el-mexicano.com/nacional/fabrican-conacyt-y-procuraduria-agraria-encuesta-a-
modo-sobre-uso-del-glifosato/2141629/ 
Información relacionada: 
 

- Fabrican Conacyt y Procuraduría Agraria encuesta “a modo” sobre uso del 
glifosato (Hoja de Ruta, Redacción, p. web). 

Miércoles 02 febrero 2022 
Más dudas que certezas causa la encuesta que el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología, 
Conacyt, y la Procuraduría Agraria, PA, quieren realizar sobre el uso del glifosato en México, ya 
que el 70 por ciento de los productores a los que pretenden entrevistar no usan herbicidas 
porque son pequeños propietarios que producen exclusivamente para autoconsumo. 
Cristian García de Paz, director ejecutivo de Protección de Cultivos, Ciencia y Tecnología A.C., 
PROCCYT, señaló que todo indica que el Conacyt y la Procuraduría Agraria “están fabricando los 
resultados que desean obtener. El año pasado levantaron una encuesta piloto en ocho estados, 
han transcurrido nueve meses y la opacidad se impone porque los resultados aún no están 
disponibles en la página del Conacyt como lo informó la Procuraduría Agraria”. 
Por su parte, Luis Eduardo González Cepeda, presidente de la Unión Mexicana de Fabricantes y 
Formuladores de Agroquímicos, A.C., UMFFAAC, hizo notar que no “invitaron a la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural ni al INEGI, instancias que han trabajado de manera conjunta para 
levantar información sobre el campo”. “No entendemos cómo es posible que Conacyt y la 
Procuraduría Agraria no esperen los resultados del Censo Agropecuario, que levanta este año el 
INEGI y que recopila toda la información del campo mexicano, incluido un apartado sobre el uso 
de plaguicidas químicos, y que se viene aplicando desde 1930”. 
https://hojaderutadigital.mx/fabrican-conacyt-y-procuraduria-agraria-encuesta-a-modo-sobre-
uso-del-glifosato/ 
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- FABRICAN CONACYT Y PROCURADURÍA AGRARIA ENCUESTA “A MODO” 
SOBRE USO DEL GLIFOSATO (Informativo Chiapas Oaxaca, Saúl Galdámez, p. web). 

Miércoles 02 febrero 2022 
Más dudas que certezas causa la encuesta que el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología, 
Conacyt, y la Procuraduría Agraria, PA, quieren realizar sobre el uso del glifosato en México, ya 
que el 70 por ciento de los productores a los que pretenden entrevistar no usan herbicidas 
porque son pequeños propietarios que producen exclusivamente para autoconsumo. 
Cristian García de Paz, director ejecutivo de Protección de Cultivos, Ciencia y Tecnología A.C., 
PROCCYT, señaló que todo indica que el Conacyt y la Procuraduría Agraria “están fabricando los 
resultados que desean obtener. El año pasado levantaron una encuesta piloto en ocho estados, 
han transcurrido nueve meses y la opacidad se impone porque los resultados aún no están 
disponibles en la página del Conacyt como lo informó la Procuraduría Agraria”. 
Por su parte, Luis Eduardo González Cepeda, presidente de la Unión Mexicana de Fabricantes y 
Formuladores de Agroquímicos, A.C., UMFFAAC, hizo notar que no “invitaron a la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural ni al INEGI, instancias que han trabajado de manera conjunta para 
levantar información sobre el campo”. 
https://icoinformativo.mx/?p=16834 
 

- Fabrican CONACYT y Procuraduría Agraria encuesta “a modo” sobre uso del 
glifosato (Sobre T, Redacción, p. web). 

Jueves 03 febrero 2022 
Más dudas que certezas causa la encuesta que el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología, 
Conacyt, y la Procuraduría Agraria, PA, quieren realizar sobre el uso del glifosato en México, ya 
que el 70 por ciento de los productores a los que pretenden entrevistar no usan herbicidas 
porque son pequeños propietarios que producen exclusivamente para autoconsumo. 
Cristian García de Paz, director ejecutivo de Protección de Cultivos, Ciencia y Tecnología A.C., 
PROCCYT, señaló que todo indica que el Conacyt y la Procuraduría Agraria “están fabricando los 
resultados que desean obtener. El año pasado levantaron una encuesta piloto en ocho estados, 
han transcurrido nueve meses y la opacidad se impone porque los resultados aún no están 
disponibles en la página del Conacyt como lo informó la Procuraduría Agraria”. Por su parte, Luis 
Eduardo González Cepeda, presidente de la Unión Mexicana de Fabricantes y Formuladores de 
Agroquímicos, A.C., UMFFAAC, hizo notar que no “invitaron a la Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural ni al INEGI, instancias que han trabajado de manera conjunta para levantar 
información sobre el campo”. 
https://www.sobre-t.com/fabrican-conacyt-y-procuraduria-agraria-encuesta-a-modo-sobre-
uso-del-glifosato/ 
 

- Fabrican CONACYT y Procuraduría Agraria encuesta “a modo” sobre uso del 
glifosato (CAW TV, Redacción, p. web). 

Miércoles 02 febrero 2022 
Más dudas que certezas causa la encuesta que el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología, 
Conacyt, y la Procuraduría Agraria, PA, quieren realizar sobre el uso del glifosato en México, ya 
que el 70 por ciento de los productores a los que pretenden entrevistar no usan herbicidas 
porque son pequeños propietarios que producen exclusivamente para autoconsumo. 
Cristian García de Paz, director ejecutivo de Protección de Cultivos, Ciencia y Tecnología A.C., 
PROCCYT, señaló que todo indica que el Conacyt y la Procuraduría Agraria “están fabricando los 
resultados que desean obtener.  

https://icoinformativo.mx/?p=16834
https://www.sobre-t.com/fabrican-conacyt-y-procuraduria-agraria-encuesta-a-modo-sobre-uso-del-glifosato/
https://www.sobre-t.com/fabrican-conacyt-y-procuraduria-agraria-encuesta-a-modo-sobre-uso-del-glifosato/


 

 

 

 
 
El año pasado levantaron una encuesta piloto en ocho estados, han transcurrido nueve meses y 
la opacidad se impone porque los resultados aún no están disponibles en la página del Conacyt 
como lo informó la Procuraduría Agraria”.  
Por su parte, Luis Eduardo González Cepeda, presidente de la Unión Mexicana de Fabricantes y 
Formuladores de Agroquímicos, A.C., UMFFAAC, hizo notar que no “invitaron a la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural ni al INEGI, instancias que han trabajado de manera conjunta para 
levantar información sobre el campo”. 
https://www.cawtv.net/noticias/fabrican-conacyt-y-procuraduria-agraria-encuesta-a-modo-
sobre-uso-del-glifosato/ 
 

- Fabrican CONACYT Y Procuraduría Agraria Encuesta “A Modo” Sobre Uso Del 
Glifosato (Momento Diario, Redacción, p. web). 

Miércoles 02 febrero 2022 
Más dudas que certezas causa la encuesta que el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología, 
Conacyt, y la Procuraduría Agraria, PA, quieren realizar sobre el uso del glifosato en México, ya 
que el 70 por ciento de los productores a los que pretenden entrevistar no usan herbicidas 
porque son pequeños propietarios que producen exclusivamente para autoconsumo. 
Cristian García de Paz, director ejecutivo de Protección de Cultivos, Ciencia y Tecnología A.C., 
PROCCYT, señaló que todo indica que el Conacyt y la Procuraduría Agraria “están fabricando los 
resultados que desean obtener. El año pasado levantaron una encuesta piloto en ocho estados, 
han transcurrido nueve meses y la opacidad se impone porque los resultados aún no están 
disponibles en la página del Conacyt como lo informó la Procuraduría Agraria”. 
Por su parte, Luis Eduardo González Cepeda, presidente de la Unión Mexicana de Fabricantes y 
Formuladores de Agroquímicos, A.C., UMFFAAC, hizo notar que no “invitaron a la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural ni al INEGI, instancias que han trabajado de manera conjunta para 
levantar información sobre el campo”. 
https://www.diariomomento.com/fabrican-conacyt-y-procuraduria-agraria-encuesta-a-modo-
sobre-uso-del-glifosato/ 
 

- FABRICAN CONACYT Y PROCURADURÍA AGRARIA ENCUESTA “A MODO” 
SOBRE USO DEL GLIFOSATO (Uno x uno, Redacción, p. web). 

Miércoles 02 febrero 2022 
Más dudas que certezas causa la encuesta que el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología, 
Conacyt, y la Procuraduría Agraria, PA, quieren realizar sobre el uso del glifosato en México, ya 
que el 70 por ciento de los productores a los que pretenden entrevistar no usan herbicidas 
porque son pequeños propietarios que producen exclusivamente para autoconsumo.  
Cristian García de Paz, director ejecutivo de Protección de Cultivos, Ciencia y Tecnología A.C., 
PROCCYT, señaló que todo indica que el Conacyt y la Procuraduría Agraria “están fabricando los 
resultados que desean obtener. El año pasado levantaron una encuesta piloto en ocho estados, 
han transcurrido nueve meses y la opacidad se impone porque los resultados aun no están 
disponibles en la página del Conacyt como lo informó la Procuraduría Agraria”.  
Por su parte, Luis Eduardo González Cepeda, presidente de la Unión Mexicana de Fabricantes y 
Formuladores de Agroquímicos, A.C., UMFFAAC, hizo notar que no “invitaron a la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural ni al INEGI, instancias que han trabajado de manera conjunta para 
levantar información sobre el campo”. 
https://unoxunoopinionylibertad.blogspot.com/2022/02/fabrican-conacyt-y-procuraduria-
agraria.html?spref=tw 
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La Reforma Energética pasó por los Tribunales Agrarios (SDP Noticias, Vladimir Ricardo 
Landero Aramburu, Columna de Opinión, p. web). 
Jueves 03 febrero 2022 
Una de las partes centrales del debate de la reforma energética se ubica en la generación de 
energía renovable, sobre todo eólica y solar, que sirven como sustento técnico y jurídico para que 
las empresas como Iberdrola vendan energía a los consorcios industriales. Pero hay un aspecto 
legal y material que también formó parte medular del proceso utilizado por las empresas de 
energía, sin el cual no hubieran podido instrumentar todo el entramado energético que se 
pretende reformar, me refiero a la posesión de grandes extensiones de tierra para las 
instalaciones de sus plantas de producción. Quien tenía esas extensiones de tierra eran los ejidos 
mexicanos. Pero la posibilidad de usar, vender o modificar el uso de las tierras ejidales no es un 
proceso fácil (a pesar de la reforma agraria de Salinas de Gortari), pues se tiene que cumplir una 
serie de requisitos legales de los contratos, asambleas ejidales, con la participación y autorización 
de autoridades agrarias como la Procuraduría Agraria, el Registro Agrario Nacional y los 
Tribunales Agrarios.  
Fueron muchas las batallas legales que se llevaron a cabo en el país, en regiones como el Istmo 
de Tehuantepec en Oaxaca o Sonora, pues estas empresas antes de ponerse a vender energía 
tuvieron que echar a andar una gran maquinaria legal para hacerse de las tierras en donde se 
desarrollaría su proyecto. La forma de legitimar los contratos, independientemente de si hubo 
impugnación o no, tuvo que ser sancionada por los Tribunales Agrarios. 
https://www.sdpnoticias.com/opinion/la-reforma-energetica-paso-por-los-tribunales-agrarios/ 
 
Comuneros toman palacio de Tonameca, por conflicto agrario (NVI Noticias, Patricia 
Pacheco, p. web). 
Miércoles 02 febrero 2022 
Oaxaca, Santa María Tonameca. - Para exigir una pronta solución al diferendo agrario por el que 
un grupo de opositores se ha posesionado desde hace varios meses de la sede del Comisariado 
de Bienes Comunales de Santa María Tonameca, y solicitar la incorporación de una regidora que 
obtuvo su espacio por el principio de representación proporcional y que alega haber sido 
discriminada y excluida del cabildo, a pesar de tener a salvo sus derechos político electorales, un 
grupo de comuneros y activistas sociales tomaron la sede del palacio municipal de este 
municipio. Como resultado de un conflicto que se suscitó hace nueve meses, derivado de las 
elecciones para renovar el órgano comunal, en el que un grupo que resultó perdedor, liderado 
por Antonio Merino Gonzaga, decidió tomar la sede comunal y fungir de manera ilegal como 
Comisariado alterno, este lunes integrantes del Comisariado legalmente constituido que 
encabeza Raúl Ramírez Rodríguez y comuneros se presentaron hasta el palacio de gobierno local 
para solicitar la intervención inmediata del edil César Ruiz Gutiérrez para parar la crisis social que 
prevalece en la municipalidad. 
En su oportunidad, César Ruiz se comprometió a que el próximo miércoles el cabildo tomará 
protesta de ley a la regidora de Morena para respetar sus derechos políticos; sin embargo, 
sostuvo que el tema agrario no es de su competencia y que tendrán que ser las instancias 
federales competentes como la Procuraduría Agraria (PA) y el Registro Agrario Nacional (RAN) 
quienes atiendan el diferendo con la intermediación de la Secretaría General de Gobierno 
(Segego) estatal. 
https://www.nvinoticias.com/oaxaca/general/comuneros-toman-palacio-de-tonameca-por-
conflicto-agrario/125467 
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Procurador Agrario (Facebook, Francisco Enri Perez Compean, Publicación, p. web). 
Miércoles 02 febrero 2022 
Zacatecas. - Amigos con mucho júbilo les comparto la actividad de agenda del día de hoy, donde 
para llegar al destino recorrimos alrededor de 9 horas de camino partiendo de #Zacatecas, 
siguiendo la encomienda de nuestro Procurador Agrario, visitamos el Ejido del Puentillo, 
#Zacatecas; Con la intención de llevar a cabo una reunión para escucharlos y dar seguimiento a 
las solicitudes para atenderles como prioridad; Agradezco infinitamente la invitación de estar en 
su casa. 
https://www.facebook.com/franciscoenri.perezcompean/posts/5270563519654371 
 
EN ESTE GOBIERNO LAS ACCIONES Y OBRAS IRÁN DIRIGIDAS A QUIENES MENOS 
TIENEN EN TANLAJÁS: GENARO AHUMADA (Facebook, H. Ayuntamiento Tanlajás 2021-2024, 
Publicación, p. web). 
Miércoles 02 febrero 2022 
San Luis Potosí, Tanlajás. - En este gobierno las acciones y obras irán dirigidas a quienes menos 
tienen y a quienes no tienen nada, señaló el presidente municipal de Tanlajás, Genaro Ahumada 
Cedillo, en el marco de la toma de protesta del Consejo Municipal de Desarrollo Rural 
Sustentable.  
Ahumada Cedillo, indicó que este Consejo Municipal es un órgano colegiado de carácter 
incluyente, plural y democrático, cuyo objetivo es fungir como instancia para la participación de 
las y los productores, en la definición de acciones prioritarias a favor del campo.  
“Estamos en la mejor disposición de construir propuestas conjuntas mediante el diálogo, para 
construir acuerdos donde participen dependencias de los tres niveles de gobierno, con el 
propósito de establecer acciones que beneficien a las comunidades rurales, mayoritariamente 
indígenas”, concluyó el edil. 
Asistieron a esta reunión Blanca Estela Martínez Rubio, presidenta del DIF Municipal; José Santos 
Nabor, director de Desarrollo Rural Sustentable; Francisco Gerardo Arizmendi López, delegado 
federal de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural; Cuauhtémoc Cedillo Olvera, visitador 
de la Procuraduría Agraria; cuerpo de regidoras y regidores, entre otros. 
https://www.facebook.com/permalink.php?story_fbid=161604012870948&id=107491761615507 
 
Procurador Agrario (Facebook, Procuraduría Agraria, Publicación, 3 Fotos, p. web). 
Martes 01 febrero 2022 
Ciudad de México. - El Procurador Agrario, Luis Hernández Palacios, encabezó junto con el 
coordinador general de derechos indígenas del INPI, Hugo Aguilar, mesa de trabajo con 
representantes del ejido Santa María Amajac, municipio de San Salvador, Hidalgo, a quienes 
ofreció toda la disposición y asesoría para atender y contribuir a resolver la serie de 
irregularidades que enfrentan al interior de su núcleo. 
https://www.facebook.com/PAgraria/posts/5501804713168644 
 
Con justicia itinerante los tribunales agrarios derriban barreras geográficas, 
económicas y culturales, para garantizar el derecho humano de acceso a la justicia 
(Tribunales Agrarios, Redacción, p. web). 
Martes 01 febrero 2022 
Ciudad de México. - 21 Tribunales Unitarios Agrarios, en el cuarto trimestre de 2021, desahogaron 
1,284 asuntos en 24 jornadas de justicia itinerante, para acercar la justicia a ejidatarios y 
comuneros hombres y mujeres.   
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Los Distritos 19, 33 y 36, con sedes en Tepic, Nayarit; Tlaxcala, Tlaxcala y Morelia, Michoacán, 
llevaron a cabo dos itinerancias durante el periodo. En las jornadas se desahogaron audiencias 
de ley, ofrecieron y desahogaron pruebas en juicios agrarios –de forma mayoritaria– relativos a la 
sucesión de derechos de mujeres, con lo cual demandan el reconocimiento de su calidad agraria. 
Para la difusión del programa y el desahogo de las jornadas de justicia itinerante se contó con el 
apoyo de la Procuraduría Agraria, a través de sus Representaciones y Residencias, en términos 
de la Cláusula Décima Tercera del Convenio de Colaboración suscrito por los Tribunales Agrarios 
y dicha institución, el pasado 6 de mayo de 2021. 
https://www.tribunalesagrarios.gob.mx/ta/?p=7252 
 
Procuraduría Agraria (Facebook, Roberto Piña, Publicación, p. web). 
Martes 01 febrero 2022 
Coahuila, Frontera. - Hoy por la mañana me reuní con los Secretarios del Registro Agrario y 
Procuraduría Agraria para revisar el tema de la regularización de terrenos ejidales en la Región 
Centro; gracias por seguir trabajando de la mano con el Municipio ¡Saludos! #FronteraParaTodos 
🚂 
https://www.facebook.com/RobertoPinaAmaya/posts/353339200126408 
 
Procuraduría Agraria (Facebook, Alma G. García Osoria, Publicación, p. web). 
Martes 01 febrero 2022 
Coahuila, Frontera. - Hoy por la mañana nos reunimos con los Secretarios del Registro Agrario y 
Procuraduría Agraria para revisar el tema de la regularización de terrenos ejidales en la Región 
Centro, Muchas Gracias por seguir trabajando de la mano con el municipio. Administración 2022-
2024 #fronteraparatodos 
https://www.facebook.com/permalink.php?story_fbid=116374684275380&id=100077085452201 
 
Procuraduría Agraria (Facebook, INPI Juquila, Publicación, p. web). 
Martes 01 febrero 2022 
Oaxaca. - En una Mesa de trabajo Interinstitucional en la que participan el Instituto Nacional de 
los Pueblos Indígenas, a través de la Oficina de Representación en Oaxaca, la Procuraduría 
Agraria, el Registro Agrario Nacional y la Junta de Conciliación Agraria, el día de hoy 1 de febrero, 
se acompaña el proceso de diálogo entre las autoridades agrarias y las municipales de San Juan 
Quiahije y Santa Catarina Juquila para buscar en conjunto el mejor camino para la solución de 
un añejo problema agrario. Agradecemos siempre la voluntad de ambos municipios para 
caminar en este proceso. Enhorabuena para ambos núcleos agrarios. 
https://www.facebook.com/INPIJUQUILA/posts/418586073357721 
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Sector Agrario 
 
 
Logra Sedatu establecer Plan de Ordenamiento Territorial en Tabasco (Gob.mx, Secretaría 
de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano, Comunicado, p web). 
Miércoles 02 febrero 2022 
Tabasco, Villahermosa. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), en 
coordinación con el Gobierno del Estado de Tabasco, logró establecer el Programa Estatal de 
Ordenamiento Territorial y Desarrollo Urbano que busca incidir en el bienestar y la seguridad de 
las familias tabasqueñas mediante herramientas de planeación con un enfoque de prevención 
de riesgos. Al participar en la primera sesión del Consejo Estatal de Ordenamiento Territorial y 
Desarrollo Urbano, el titular de la Sedatu, Román Meyer Falcón, entregó las propuestas de Planes 
de Desarrollo Urbano a 14 municipios tabasqueños a quienes solicitó dar continuidad a la 
publicación de estos programas prevista, a más tardar, para el 30 de marzo de 2022. 
“Tabasco es el primer estado de la República en tener el 90% de sus instrumentos municipales 
actualizados, esto es un hecho inédito y es muy simbólico que se lleve a cabo en un estado que 
ha sido impactado por la falta de planeación. Estos instrumentos buscan mejorar el 
ordenamiento y desarrollo”, destacó el funcionario al precisar que continúan los trabajos de 
consulta pública del Programa de Ordenamiento Territorial de la Región Sur-Sureste. 
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/logra-sedatu-establecer-plan-de-ordenamiento-territorial-
en-tabasco 
 
Entrega Sedatu obras de mejoramiento urbano y vivienda en Tabasco (Gob.mx, Secretaría 
de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano, Comunicado 567/2022, p. web). 
Miércoles 02 febrero 2022 
Tabasco, Teapa. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), entregó tres 
obras de infraestructura realizadas a través del Programa de Mejoramiento Urbano (PMU) en 
colonias marginadas de Teapa, en las que se invirtieron más de 179 millones de pesos (mdp) para 
beneficiar a alrededor de 73 mil 700 personas. Durante su gira de trabajo por el estado, el titular 
de la Sedatu, Román Meyer Falcón, inauguró junto con el gobernador Carlos Manuel Merino 
Campo, y la presidenta municipal de Teapa, Alma Rosa Espadas Hernández, las obras y destacó 
que el objetivo principal es reconstruir el tejido social y que la comunidad se apropie de los 
espacios públicos. “Es un día muy importante para las y los tabasqueños y para nosotros al 
entregar estas obras. Estamos muy agradecidos con las autoridades y con la ciudadanía de 
Teapa, aprópiense de estos espacios, háganlos suyos”, expresó el secretario Meyer Falcón. 
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/entrega-sedatu-obras-de-mejoramiento-urbano-y-
vivienda-en-tabasco 
 
Designa México el nuevo Sitio Ramsar No. 2468: “Reserva Estatal Ciénagas y 
Manglares de la Costa Norte de Yucatán” (Gob.mx, Comisión Nacional de Áreas Naturales 
Protegidas, p. web). 
Miércoles 02 febrero 2022 
El 2 de febrero se celebra desde hace veinticinco años el Día Mundial de los Humedales en 
conmemoración al establecimiento de la Convención Ramsar; este año es de especial 
importancia pues se incluirá por primera vez en el calendario oficial de la Organización de las 
Naciones Unidas.  
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En este marco, el Gobierno de México se congratula en anunciar la designación del nuevo Sitio 
Ramsar No. 2468: Reserva Estatal Ciénagas y Manglares de la Costa Norte de Yucatán. Con esta 
designación México suma 143 Humedales de Importancia Internacional.  
En el marco de esta celebración, en representación de María Luisa Albores González, Secretaria 
de Medio Ambiente y Recursos Naturales, el Comisionado Nacional de Áreas Naturales 
Protegidas, Humberto Adán Peña Fuentes, entregó a la Secretaria de Desarrollo Sustentable del 
Estado de Yucatán, Sayda Melina Rodríguez Gómez, el Certificado del Sitio Ramsar No. 2468, 
durante la ceremonia que se llevó a cabo en la Casa de la Cultura de Progreso, Yucatán, en donde 
estuvo acompañado del Presidente Municipal de Progreso, Julián Zacarías Curi, así como de 
otras personalidades del nivel federal y estatal.  
Durante este evento, el Comisionado Nacional destacó la importancia de mantener humedales 
sanos que son fuente para el desarrollo de la vida humana, recalcó el compromiso de la CONANP 
de llevar a cabo acciones para su protección, y recordó que su cuidado se logra gracias a las 
comunidades locales, quienes valoran los beneficios que les brindan. 
https://www.gob.mx/conanp/prensa/designa-mexico-el-nuevo-sitio-ramsar-no-2468-reserva-
estatal-cienagas-y-manglares-de-la-costa-norte-de-yucatan 
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